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Créditos para el
sector productivo
El Ministerio de Producción y
Desarrollo Económico ges-
tionó y firmó acuerdos
por $6.000 millones con
Banco Nación, Consejo Fe-
deral de Inversiones (CFI) y
Secretaría de Agricultura de
la Nación. El monto se distri-
buye en distintas líneas de
crédito para el sector privado,
con tasa subsidiada por el
Gobierno de San Juan.

Buen
panorama

para las vacaciones
Desde el Ministerio de Turismo se dio a
conocer que hasta el momento, la re-

serva hotelera para estas vacaciones de
invierno en San Juan es de un 70%. En
este marco, también anunció una grilla
de actividades, más de 400, que se po-

drán desarrollar en la provincia en el
marco del receso invernal, destinadas

para toda la familia.
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Semana de la miel
Se está llevando a cabo en San Juan la Semana de

la Miel. El evento convoca a todos los actores del
sector, quienes señalaron que desde su puesta en

marcha esta iniciativa estatal ha logrado que los api-
cultores dupliquen sus ventas. El objetivo es fomen-
tar el consumo de la miel sanjuanina, y también que
los sanjuaninos conozcan a los apicultores, compren

productos de primera mano y de la mejor calidad.

Disturbios en un híper
Trece menores terminaron demorados tras un disturbio
producido en un hipermercado ubicado por calle Scala-
brini Ortíz. En horas de la noche del pasado domingo, la
Policía fue alertada sobre el arribo de muchos jóvenes de
manera simultánea a este conocido centro comercial. Si
bien no hubo denuncias de situaciones delictivas, los dis-
turbios que provocaron inquietaron a quienes estaban en
el lugar y por ello la Policía tuvo que intervenir.

Operativos para
detectar cáncer de mamas

Se llevó a cabo un nuevo operativo de salud
destinado a detectar patologías mamarias a tra-
vés de los “parches autoadhesivos” que comple-
mentan el estudio de la salud de las mamas de

una manera rápida, accesible y sin dolor. Más de
100 integrantes del PAM (Programa del Adulto
Mayor) pudieron participar de este encuentro.
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Otro parque solar
El Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria

(INTA) y Energía Provincial Sociedad del Estado

(EPSE) firmaron un convenio que tiene como fin crear

un parque solar que permitirá el autoabastecimiento

de energía en la Estación Experimental Agropecuaria

San Juan, del INTA. Se busca abastecer casi el 60%

de la energía necesaria para toda la institución.

Cortes de calle por el agua
Pobladores de la localidad de Pampa Vieja, en Jáchal,

realizaron cortes de calles y manifestaciones para re-

clamar por la calidad del agua potable que se encuen-

tran consumiendo. Hay versiones encontradas entre

estudios realizados por la Municipalidad que indican un

alto contenido de arsénico, pero desde OSSE dijeron

que es apta para el consumo.

Dirección de Derechos de Autor
La Cámara de Diputados de la provincia

inauguró la Receptoría San Juan de la Di-

rección Nacional de Derecho del Autor

(DNDA), que permitirá que los autores con

domicilio en la provincia registren la ins-

cripción y/o renovación de obras científi-

cas, literarias y artísticas. El acto estuvo

encabezado por el vicegobernador Ro-

berto Gattoni.





terrumpida en el país, las elecciones
en la provincia fueron las más atípicas
de la historia: la Corte Suprema sus-
pendió el comicio para gobernador y
vice a cinco días de concretarse el
acto electoral, días más tarde vetó la
candidatura de Sergio Uñac y en cua-
tro días debió sacarse un candidato
de la galera. El resultado final fue to-
talmente opuesto a lo que se había

Pasa a página siguiente
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Atrás quedarán 20 años inin-

terrumpidos de peronismo.

Cómo gobernar sin legislatura

y sin intendentes afines. El

gabinete y el consenso con

los aliados. La clave: el pró-

ximo presidente.

E
l resultado electoral del do-

mingo 2 de julio marca el

final de una época que es-

tuvo signada por 20 años de go-

bierno peronista de forma

ininterrumpida. Esta época empezó
con la llegada de José Luis Gioja a al
gobernación en el 2003. Pero también
se puede ir más atrás, y salvo el pe-
ríodo 1999-2003 que estuvo gober-
nado por la Alianza, debemos hablar
de 28 años de gobiernos peronistas.
El domingo, a través de las urnas, un
apellido con historia dentro del pero-
nismo sacó del poder al peronismo.

l   l   l
Marcelo Orrego, que empezó en polí-
tica de la mano de Roberto Basualdo,
les ganó la elección a los dos máxi-
mos referentes del justicialismo de los
últimos veinte años, José Luis Gioja y
Sergio Uñac. Cuando se van a cum-
plir cuarenta años de democracia inin-

votado cuarenta y cinco días antes,
donde el oficialismo gobernante se
había impuesto. Fue el primer triunfo
genuino de Juntos por el Cambio, pero
además se rompió la regla que impe-
raba hasta el momento: en todas las
elecciones se habían impuestos los ofi-
cialismos en las provincias. 

l   l   l
El desafío que se presenta para Mar-
celo Orrego es gobernar con 15 muni-

cipios de los 19 de otro color

político y una oposición con quorum

propio para imponer leyes. Y a este
despropósito de disociación entre la ca-
beza del Poder Ejecutivo y el resto de
la provincia se dio por imperio de una
ley electoral cuestionada, una candida-
tura que terminó siendo inválida, un
manejo caprichoso y dañino de los
tiempos por parte de la Corte Suprema
y un Tribunal Electoral que no se animó
a que impere la legislación local y anu-
lar totalmente el acto comicial del pa-
sado 14 de mayo.

LO QUE DEJÓ EL RESULTADO ELECTORAL DEL DOMINGO

Marcelo Orrego, el gobernador electo
que marcará un cambio de época

Esta fue la imagen que recorrió los medios del país, tras el triunfo de Orrego.

Orrego había cerrado su campaña con una caravana.
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Viene de página anterior

Marcelo Orrego, 
el gobernador...

El resultado del domingo también abre

un profundo debate dentro del justicia-

lismo sobre un nuevo modelo de con-

ducción con nuevos actores,

evidentemente. Pero previo a ello, hay

que ver qué dirá el electorado en las

PASO del 13 de agosto, cuando se en-

frenten como precandidatos a la sena-

duría Sergio Uñac y Juan Carlos Gioja,

interna que el actual gobernador no

puede darse el lujo de perder y para lo

que tendrá que poner toda la carne a

la parrilla para no terminar al horno.

Gobernar con 

todo en contra

E
videntemente que, si Horacio

Rodríguez Larreta gana las

PASO en Juntos por el Cambio

y luego se consagra presidente de los

argentinos, para Marcelo Orrego será

el gran respaldo para contrapesar la le-

gislatura en contra y 14 de los 19 mu-

nicipios. No obstante, no será el

primero que gobernará con un pano-

rama no del todo a favor. Le pasó en el

año 1987 a Carlos Gómez centurión,

en el período 1994-1995 a Jorge Esco-

bar, a Alfredo Avelín en el período

1999-2002, cuando debieron generar

consensos. A unos les fue bien, a otros

no tanto. Incluso al propio Sergio Uñac

le tocó complicado en el primer man-

dato, cuando el presidente era Mauri-

cio Macri.

l   l   l
A lo largo de estos años el justicialismo

nombró personal en la administración

pública, designó jueces y fiscales, fue

reemplazando los estamentos interme-

dios de la administración pública que

en otros tiempos supo copar el blo-

quismo, que gobernó entre 1983 y

1991. 

l   l   l
Como atenuante a lo expuesto, tener

legislatura en minoría e intentes, en el

otro extremo de la balanza deberá, po-

nerse el hecho de que Marcelo Orrego

solo alcanzó casi la mitad de los votos,

porcentaje que se supera en la suma-

toria con el resto de las fuerzas del

frente Unidos por San Juan. A esto

también, en teoría, debería tenerlo en

cuenta San Juan con Todos a la hora

de ser oposición. 

El mismo domingo por la tarde arribaron a San Juan, 

Horacio Rodríguez Larreta y Martín Lusteau.

Marcelo Orrego les ganó la elección a los dos máximos

referentes del justicialismo de los últimos veinte años.
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E
l actual diputado nacional ya

dio algunas pautas de cómo

podría ser su gobernación: voy

a gobernar con los intendentes del

PJ como si fueran de mi color polí-

tico.  No es una definición menor, toda

vez que, si logra el entendimiento con

esos 15 jefes comunales, ellos mismos

se encargarán de encaminar el rumbo

de la legislatura. Dicho de otra forma,

en la medida que fondos para obras en

las comunas lleguen sin retaceos, los

votos en la legislatura para proyectos

claves aparecerán.

l   l   l
También el electo gobernador tuvo otra

definición: no vengo a cogobernar

con nadie, confío en quien está go-

bernando que no tomará decisiones

irresponsables. Esta fue la respuesta

cuando se le consultó sobre si acepta-

ría participar de la paritaria con los gre-

mios para una recomposición salarial. 

El gabinete y el 

consenso interno

L
a primera prueba de cómo será

la relación con sus socios será

la integración del gabinete.

La impronta de Orrego

En las redes, Orrego posteó una foto con el vicegoberna-

dor electo, Fabián Martín, el día del triunfo.

Haber ganado sin la necesidad de los

votos de las otras tres subagrupacio-

nes es el macho de espada que tendrá

en la manga. 

l   l   l
La personalidad de Orrego lleva a pen-

sar que a las áreas claves estarán ma-

nejadas por personas de su extrema

confianza: Salud, Seguridad, Educa-

ción, Hacienda, Obras. Difícilmente

aparezcan en esas carteras nombres

que no provengan del orreguismo. La

negociación con el resto de las fuerzas

estará dada a partir de las segundas lí-

neas, secretarías, subsecretarías, di-

recciones y subdirecciones, tendrán

nombres de personas que provengan

del sector de Marcelo Arancibia, Ser-

gio Vallejos o, tal vez, de Eduardo Cá-

ceres. Este último estará atado al

resultado electoral nacional: si la

PASO la gana Rodríguez Larreta, no

tendrá muchas chances. 

Orrego votó

el pasado do-

mingo, bien

temprano.
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MEGACAUSA POR LAS EXPROPIACIONES MILLONARIAS

Pasa a página siguiente

Le pidieron que recordara di-

versas leyes y artículos consti-

tucionales. Le preguntaron

cuándo se recibió. Le solicita-

ron que recordara declaracio-

nes periodísticas. La reacción

del presidente de la Corte ante

la pasividad del Tribunal con

preguntas que condicionaban

el testimonio. 

L
a megacausa por las expropia-

ciones millonarias no solo es la

más compleja en la historia del

Poder Judicial, sino que además cada

día que pasa sigue arrojando situacio-

nes que, en muchos casos, podría de-

cirse que son insólitas.

l   l   l

La cantidad de cuerpos del expe-

diente, la habitación repleta con cajas

y cajas de prueba documental, la can-

tidad de imputados, los artilugios de

los abogados defensores para estirar

plazos, son algunas de estas excentri-

cidades que ofrece este expediente

que es el fruto de una paciente tarea

periodística que tuvo su primer paso

en una entrevista del programa La

Ventana, con Juan Carlos Bataller,

donde el entrevistado -el abogado de

Fiscalía de Estado que defendía los in-

tereses de la provincia, Norberto Bais-

trocchi,- dejó más dudas que certezas

respecto a lo que estaba ocurriendo

con libramientos millonarios que salían

de algunos juzgados en favor de un

abogado en particular -Santiago Graf-

figna-.

l   l   l

De Sanctis dejó en claro una cosa en

su declaración: que la causa llegó a

esta instancia por el periodismo, nació

en el programa La Ventana y luego la

mayoría de los medios siempre le dio

el tratamiento correspondiente. Esto

fue remarcado dado que el nivel de

corrupción que había en el medio im-

pedía que las áreas que debían res-

ponder no lo hacían porque estaban

involucradas. Por ejemplo, el abogado

que debía defender los intereses de la

provincia, la perito del gobierno que

debía velar por una tasación justa, el

Tribunal de Tasaciones que tenía la

misión de ponderar con un valor razo-

nable, la Fiscalía de Estado que debía

asegurarse que todo lo demandado

por el abogado particular era correcto

y si no lo era, torcer el rumbo. Como si

esto fuera poco, jueces que fallaban

en contra de la lógica que es el Dere-

cho y que afectaban notoriamente los

intereses de la provincia. 

l   l   l

El Tribunal no pudo asegurarse pre-

viamente que las preguntas no podían

inducir o encorsetar la respuesta del

testigo en razón de que fueron pre-

sentadas en sobre cerrado. Esto, ad-

vertido por el testigo De Sanctis,

fiscalía y querella, hizo que los tres

jueces ahora, cuando toque el turno

de las repreguntas, se aseguren que

el interrogatorio no se desvirtúe. Al

momento de leerse las respuestas,

fueron los tres magistrados los que

objetaron más de un centenar de

preguntas por considerarlas improce-

dentes, mal formuladas o porque eran

aseveraciones.

l   l   l

Pasaron casi quince años desde aquel

puntapié inicial. Hoy, en pleno juicio

para determinar responsabilidades,

otro hecho insólito asoma en el pro-

ceso: las preguntas formuladas al ac-

tual presidente de la Corte de Justicia

en calidad de testigo, Guillermo de

Sanctis. 

Las 389 preguntas, fueron respondidas, entregadas al tribunal el 6 de junio y

oralizadas en las audiencias del viernes 30 de junio y lunes 3 de julio.

Las increíbles preguntas que hicieron 
los abogados defensores a De Sanctis
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LAS INCREÍBLES PREGUNTAS...

P
liegos que fueron entregados
en sobres cerrados, totaliza-
ron 389 preguntas, que fue-

ron respondidas, entregadas al
tribunal el 6 de junio y oralizadas en
las audiencias del viernes 30 de junio
y lunes 3 de julio. Lo insólito, además
del número de preguntas, es la téc-
nica usada, la mala redacción de al-
gunos de los interrogantes, y la
estrategia usada por algunos de los
abogados defensores. 

l   l   l

Preguntas que van desde el momento
y el lugar en el que se recibió de abo-
gado, pasando por si había hecho de-
terminada declaración periodística o
que reconociera números de nomen-
clatura catastral de algunos de los in-
muebles en cuestión, fueron los
interrogantes a los cuales De Sanctis
respondió una y otra vez con frases
tales como preguntas improcedentes,
de examen técnico o remitiéndose a
respuestas brindadas con anteriori-
dad.

l   l   l

Uno de los temas que llamó la aten-
ción del testigo calificado, fue la téc-
nica para preguntar, en especial las
preguntas de la defensa del imputado
Santiago Graffigna eran tendientes a
condicionar al testigo en sus respues-
tas, siendo que una de las claves es
precisamente obtener una declara-
ción amplia y para nada inducida.

l   l   l

También De Sanctis advirtió sobre la
calidad de las preguntas formuladas
por la defensa del perito Fernando Vi-
dela, Sandra Leveque, quien formuló
algunas preguntas técnicas que no
eran materia de conocimiento del tes-
tigo. 

La reserva de 

De Sanctis

El presidente de la Corte de Justicia,
al pie de las respuestas dirigidas al
abogado defensor del imputado San-
tiago Graffigna, Marcelo Fernández

Valdez, hizo expresa reserva ya que
“siendo un testigo calificado, con

formación técnica en la materia por

la que se requiere, inquiere, se me

dirigen posiciones y hasta alguna

que otra pregunta técnicamente

propia de la testimonial para la que

he sido convocado, formulo expre-

sas reservas de no contestar am-

pliaciones de pliego de preguntas

ni requerimientos dirigidos a mi

persona fuera de la técnica propia

del interrogatorio a un testigo”. 

l   l   l

Asimismo, hago reservas para abste-
nerme de contestar pretendidas repre-
guntas que no reúnan la calidad de
tales, no ajustadas a los requisitos
propios que deben reunir una repre-
gunta. Todo ello, solicito lo tenga pre-
sente especialmente el Tribunal toda
vez, que me he ocupado de atender y
hacer devolución de un voluminoso
llamado “Pliego de Preguntas”,
cuando la gran mayoría han sido re-
querimientos inductivos y asertivos,
circunstancia de la que advierto en
esta oportunidad al Tribunal, ya que
su Excelencia, presumo, no pudo
constatar la calidad del llamado
“pliego”, propio de una absolución de
posiciones afín al Derecho Procesal
Civil y ajeno a la testimonial a la que
se me convocó a rendir.

Uno de los temas que llamó la atención del testigo califi-

cado fue la técnica para preguntar.

Algunas de las 

preguntas de la 

defensa de Graffigna

8. ¿Hizo declaraciones en la

prensa respecto a temas de

expropiaciones?

-Seguramente, a lo largo de mi trayec-
toria, como Diputado Provincial al san-
cionarse leyes de utilidad pública y
como Fiscal de Estado.

9 ¿Es cierto que dijo “que

era Jefe de asesores del go-

bernador, asesor del gober-

nador, mucho trabajo al lado

del gobernador, temas jurídi-

cos políticos, técnicos?

-Al encomillado que se me pretende
adjudicar en modo asertivo cual abso-
lución de posiciones y por tanto ajeno
a mi calidad de testigo, no puedo vin-
cularlo con declaración alguna de mi
parte y no me consta.

(24) ¿Es cierto que dio un

ejemplo manifestando que

cuando el estado necesita
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un inmueble se queda con

un inmueble contra qué?

Contra una justa indemniza-

ción. ¿Qué es lo que vale el

bien?; que lo dice la Consti-

tución?

-A la circunstancia que se me pretende
atribuir como un dicho propio,” cual
absolución de posiciones y por tanto
ajeno a mi calidad de testigo, no cabe
vincularlo con declaración alguna de
mi parte. No cierto no me consta.

44. ¿Es cierto que usted fue

el iniciador de las demandas

de nulidad absoluta plantea-

das ante el juzgado conten-

cioso administrativo?

-Si. En mi calidad de Fiscal de Estado
dispuse la formación del equipo de
abogados de la Fiscalía, les otorgué
Carta Poder y la promoción de deman-
das cuya pretensión es la declaración
la nulidad absoluta e insanable de los
procesos de expropiación y conexos
que motivan esta causa, bajo los fun-
damentos de existencia de “cosa juz-
gada irrita”, “sentencias irritas” y
“procesos írritos” o “fraudulentos”. Lo
que así respondo no obstante ser los
respectivos expedientes judiciales ins-
trumentos públicos.

69. ¿Qué valores debe in-

cluir la indemnización expro-

piatoria?

-La indemnización de la expropiación
debe ser justa sin que constituya enri-
quecimiento ilícito e indebido según
doctrina judicial y académica.

70. ¿Debe incluir el valor del

terreno libre de mejoras?

-Pregunta de examen como todas las
de su especie. Improcedente. En sub-
sidio digo: remito a lo dicho en el nú-
mero 69.

71. ¿Debe incluir el valor de

las mejoras? 

-Ídem. Remito al número 69.

72. ¿Debe incluir las conse-

cuencias directas de la ex-

propiación?

-Ídem. Remito al número 69.

Preguntas de la 

defensa de 

Fernando Videla

25) Conoce el testigo si: ¿Se

puede calcular, para tasar

un inmueble, superficie sin

ángulos en el plano o cro-

quis?

-Es una pregunta de examen técnico
que me excede y no me consta. No se
entiende el sentido, el por qué, el para
qué, ni el carácter probatorio de se-
mejante pregunta.

Preguntas de la 

defensa de Horacio

Alday

6.- Para que el testigo diga

la causa o motivo por el cual

en la denuncia penal que

tramita en estos actuados

no fueron denunciados

TODOS los Magistrados y

Funcionarios Judiciales y

Públicos que intervinieron

en la tramitación y resolu-

ción de las causas aquí in-

vestigadas. - “12 Para que

el testigo diga si tuvo en

cuenta que la Fiscalía de

Estado no está legitimada

para representar al Tribunal

de Tasaciones de la Provin-

cia de San Juan y/o interve-

nir por él.

-En la denuncia interpuesta por Wal-
ter Rogelio Lima, entonces Secreta-
rio General de la Gobernación, por
instrucción formalizada mediante De-
creto del Gobernador de la Provincia
se denunciaron hechos sin imputar
persona alguna. Con posterioridad,
que yo recuerde, se interpusieron de-
nuncias referidas a las Macchi, en re-
lación a los casos que fueron
motivos de su jury de denominadas
causas “Carbajal”, “Basañes” y se
denunció al Juez Carlos en relación
a los casos que fueron motivos de su
jury de enjuiciamiento. Lo encomi-
llado con el número 12 y destacado,
resulta impertinente y fuera de con-
texto.

La causa expropiaciones, donde se investiga el rol de exjueces, peritos,

abogados y algunos empleados del Estado en juicios que se presume eran

inflados para cobrar importantes sumas a la provincia por expropiaciones,

vio la luz después de doce años. 

Viene de página anterior

LAS INCREÍBLES PREGUNTAS...
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OTRA TEMPORADA DE SEQUÍA
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No se avizora un cambio en la

situación de emergencia que

vive la provincia. Sin embargo,

hay estrategias que pueden

ponerse en práctica.

L
os pronósticos realizados por
especialistas indican que esta
temporada podría nevar más

que la anterior. A simple vista esto, que
puede ser un respiro para la sequía his-
tórica por la que atraviesa la provincia
de San Juan. Pero ante este dato, tam-
bién afirman que si bien hay buena pre-
visión, la situación seguirá siendo
crítica. Es por eso que es clave cómo
se maneje el recurso hídrico local.

l   l   l
La expectativa está puesta en que co-
mience a haber más nevadas y tormen-
tas en la cordillera sanjuanina y al norte
de Mendoza. Respecto al año pasado,
lo que se observa es más vapor de
agua, hay más humedad disponible, es
decir, que habría probabilidades de
tener tanta agua o tanta nieve o un
poco más que el año pasado. Pero,
esto no significa que haya que derro-
char el agua, porque el sistema de em-
balses completamente vacío, o sea,
por debajo de sus cotas mínimas de
seguridad, por lo tanto, no se avizora
un cambio en la situación de emergen-
cia en cuanto al uso restrictivo del agua
en todos los sectores, especialmente el
sector agrícola, que es el que más
agua demanda. Esto, según lo afirmó
Oscar Dölling, director del Programa de
Gestión Integral de Cuencas Hidrográfi-
cas de la Facultad de Ingeniería, de la
Universidad Nacional de San Juan.  

l   l   l
El investigador indicó que “por lo que
podemos decir que, en virtud del au-
mento observado en las manchas sola-
res, la variación negativa de presiones
SOI y el aumento de temperatura su-

perficial del mar en el Ecuador (indica-
dor ONI); se avizora que tendremos
nevadas en este invierno que pueden
ser igual o superiores a las del 2022”.
Sin embargo aclaró que los escurri-
mientos reales esperados deberán ser
pronosticados teniendo en cuenta la
humedad antecedente de las cuencas,
las manchas solares de hace 18 a 24
meses atrás y la realidad de las neva-
das que se produjeron semana a se-
mana durante el año 2023, que han
sido muy escasas.

La voz oficial

Desde la Dirección de Hidráulica son
cautos a la hora de emitir una valora-
ción exacta sobre la situación que la
provincia puede atravesar durante este
2023. Desde esta repartición dijeron
que entre el 23 y el 26 de junio, hay es-
taciones en las que se ha mantenido la
altura y eso es un buen patrón sobre
una constancia en las bajas temperatu-
ras. Por lo tanto, el manto se va densifi-

cando que es lo esperado. Así las
cosas, si se mantienen estas alturas,
podría haber una mejor previsión para
el 2024. 

l   l   l
De todos modos, no hay una relación
directa entre la altura de la nieve y el
agua que escurrirá, por eso es que lo
importante la permanencia del manto y
si este logra densificarse. Lo que se es-
pera es que cada nueva nevada pueda
consolidar el manto que está abajo y
así producirse posteriormente un mayor
escurrimiento durante el verano. 

l   l   l
En Hidráulica manejan datos a diario
de las estaciones níveas y elaboran in-
formes semanales. Cabe destacar en
este sentido que la temporada de
nueve en la provincia va de abril a sep-
tiembre. Ese mes se realiza el cateo ni-
vometeorológico con muestras del
manto de nieve y con ello, el pronóstico
para el ciclo hídrico.

En Hidráulica manejan datos a diario de las estaciones níveas y elaboran informes 

Aún con el pronóstico de nevadas hasta septiembre
recomiendan optimizar los recursos hídricos
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Por otro lado, el dato que también
manejan es que el Río San Juan trae
casi el doble de agua respecto a la
misma época del 2022. Aun así, el
pronóstico indica que no habrá más
cantidad de agua para el riego y ge-
neración de energía que el año pa-
sado. En la actualidad, el aforo del río
indica que trae diariamente entre  26
a 27 m3/s.  El año pasado, para esta
misma época, el río traía sobre los 15
m3/s. 

l   l   l
En 2022, la Secretaría del Agua, dio a
conocer el pronóstico hídrico octubre
2022-septiembre 2023, en el que se
indicó que se preveía un volumen de
agua medio en el río San Juan de
992,88 hm3, es decir, un 84,5% por
encima de los 538 hm3 de escurri-
miento con que finalizó el año hidroló-
gico anterior. Por lo que se adelantó
además un año seco. 

El informe de la UNSJ

El informe elaborado por el geocientí-
fico Silvio Pastore, del Departamento
de Geología de la Universidad Nacio-

nal de San Juan, anticipó que este in-
vierno será pobre en nevadas, por de-
bajo de los promedios históricos, y
que después llegarán fuertes vientos.
Para llegar a este pronóstico tuvieron
en cuenta los últimos modelos de pro-
nósticos de la Administración Nacional
Oceánica y Atmosférica (NOAA,
según sus siglas en inglés) de Esta-
dos Unidos.

l   l   l
Según Pastore, “la interpretación que
estamos realizando de estos informes
para nuestra región, indicarían que a
partir de fines del invierno, principios
de la primavera de este año, se espe-
raría una alta inestabilidad atmosférica
producto del aumento de la tempera-
tura del Océano Pacífico ecuatorial, lo
que podría impactar en el aumento de
la cantidad y de la intensidad de los
vientos”. En cuanto a las nevadas, la
mayor intensidad recién habría que
esperarla para el próximo año.

l   l   l
Así las cosas, el próximo ciclo hídrico
será con bajos valores de reserva en
los embalses sobre el Río San Juan,
habrá aumento de la temperatura e in-
cremento de la extracción de agua de
los acuíferos. 

El fenómeno del Niño
El Fenómeno del Niño está originado
en un complejo sistema termodinámico
donde interactúan el Sol, el océano y
la atmósfera. Para que se entienda
mejor, según la explicación de Dölling,
el Niño es un complejo fenómeno at-
mosférico originado por el evento que
se conoce como Oscilación del Sur
que es la variación de presiones at-
mosféricas entre 2 lugares, Tahití (en
la Polinesia) y Darwin (en Australia) y
que presenta una alta variabilidad
tanto en frecuencia como duración e
intensidad a lo largo del tiempo. 

l   l   l
Es un evento cíclico, cuya ciclicidad
está marcada también por los ciclos
solares y duración e intensidad de la
actividad solar. Se suele medir esa va-
riación de presiones y generar un nú-
mero que se lo conoce como el
indicador SOI (por sus siglas del inglés
Southern Oscilation Index). Los valo-
res positivos del indicador SOI están
asociados a la Niña, esto produce un
aumento de la intensidad de los vien-
tos alisios y los valores negativos se
asocian al Niño, es decir un aumento
de la intensidad de vientos contraali-
sios”.  
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L
os productores locales necesi-
tan 524 hm3 para satisfacer la
demanda de todos los cultivos.

El Gobierno le entrega 872 hm3 pero a
los productores le llegan solo 584
hm3, el resto se infiltra en canales.

l   l   l
Es decir que en la provincia, el sector
de riego ha tenido una derivación pro-
medio de 872 hectómetros cúbicos en
los últimos 13 años. Sin embargo, se
infiltra un 33% de este volumen en el
sistema de distribución de canales. 

l   l   l
Por otro lado, la demanda anual de
cultivos es de 424 hectómetros cúbi-
cos. Hay un déficit de aproximada-
mente 240 hectómetros cúbicos y se
extraen aproximadamente 400 hectó-
metros cúbicos del acuífero con una
eficiencia del 60%. Así las cosas y
según Dölling, el sistema de riego es
ineficiente, y es necesario mejorar la
aplicación en la finca y la infiltración de
los canales secundarios y terciarios.

Cabe destacar además que 1.250 
hectómetros cúbicos es la demanda
anual de agua en el Valle de Tulum.
Más del 85% corresponde a la agricul-
tura.

l   l   l

En definitiva, según Dölling, si se eli-
minan las pérdidas de aplicación en
fincas, no habría necesidad de so-
breexplotar el acuífero. Y si se im-
permeabilizan canales, incluso
podría aumentarse el área cultivada.  

si se eliminan las pérdidas de aplicación en fincas, no habría

necesidad de sobreexplotar el acuífero.

E
l ingeniero Oscar Dölling
resumió en cuatro puntos
algunas estrategias que se

pueden seguir para optimizar el
recurso.

¿Entonces qué hacer?

El panorama local

1
Desterrar el riego a manto y
usar mangas, riego por pulsos,
goteo, colocar nylon en ace-

quias  o suelo cemento, combinación
de ellas, etc. Eso aliviará el acuífero in-

mediatamente.

2
Impermeabilizar canales se-
cundarios, terciarios, cuater-
narios. Eso permite ampliar

frontera cultivable.

3
Colocar más compuertas
frontales automáticas para
trabajar con los canales lle-

nos y permitir disminuir tiempo espa-
ciamiento de turnos en vid. Pero a
su vez aumentar el caudal en toma
de finca para hacer riegos más cor-
tos por vez. Eso permitirá aumentar
la velocidad de aplicación en surcos
y disminuir las perdidas por infiltra-
ción intrafinca. 

4
Hacer piletas para asociar al-
gunos cultivos (chacra) que
necesitan más frecuencia y

menos caudal. Ideal si este tipo de
cultivos de chacra se pudieran con-
centrar en sectores específicos de
explotación ya que difieren mucho
del tipo de riego que necesitan los
frutales como la vid y el olivo.

Riego por goteo es una de las estrategias que recomiendan

los especialistas para combatir la sequía.
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-¿Cuál es el panorama climático por

el que estamos atravesando?

-La situación climática no ha cambiado,
estamos en lo que se denomina una
época de transición de lo que era una
Niña que veníamos hasta fin del año
pasado, a un Niño moderado, que es lo
que se está desarrollando en este mo-
mento estamos en transición hacia ese
Niño moderado. 

-¿Qué significa eso?

-Que se está calentando el agua del
pacífico en la zona ecuatorial. Las ex-
pectativas son que aumente esta ano-
malía de temperatura en el Pacífico
Ecuatorial y no sobrepase el 1 grado
centígrado de anomalía positiva. Esto
implica que vamos a tener más agua,
hay más vapor de agua en la atmós-
fera, existe lo que se llaman los ríos at-
mosféricos, que llamamos en materia
climática, y estos ríos van a empezar
ya. En la última semana de junio, vimos
un temporal en San Juan, sobre todo
que cubrió y dejó unos 40 centímetros
de altura de nieve en la cuenca de los
Patos Superior, en la cuenca del río
Blanco y en algo en la cuenca también
de Río Calingasta. 

Hacia el norte, la cuenca de Río Jáchal
y Castaño, la verdad que fueron dismi-
nuyendo las precipitaciones níveas y
no han dejado gran cantidad de nieve. 

Sin embargo, estamos viendo que se
está debilitando el anticiclón del Pací-
fico Sur, esto debido justamente al de-
sarrollo del Niño, y esto significa que
estas masas de aire húmedo van a em-
pezar a ingresar con más frecuencia a
partir ahora de julio, agosto, incluso
septiembre. 

Estamos esperando también algunas
nevadas en septiembre y tal vez en oc-
tubre, nevadas tardías, justamente por-
que el desarrollo del Niño ha sido, en
este caso, este año tardío.  La expecta-
tiva es que no ha cambiado respecto a
lo que avisábamos el año pasado, res-
pecto a que vamos a tener nieve.

-¿Esto es un buen pronóstico enton-

ces?

-Podrían ser tormentas intensas en
septiembre, que nos dejen una cordi-
llera con cantidad de nieve un poco su-
perior a lo que vimos el año pasado.
Vamos a tener volúmenes de escurri-
miento muy probablemente similares o
un poco superiores a lo que hemos te-
nido el periodo 2022 y 2023. 

Esto no significa que tengamos que de-
rrochar el agua, ni mucho menos por-
que tenemos el sistema de embalses
completamente vacío, o sea, por de-
bajo de sus cotas mínimas de seguri-
dad, por lo tanto, no se avizora un
cambio en la situación de emergencia
en cuanto al uso restrictivo del agua en
todos los sectores, especialmente el
sector agrícola, que es el que más
agua demanda.

-¿Con este panorama, qué se acon-

seja hacer?

-Los consejos o las sugerencias que se
pueden dar en la gestión hídrica tienen
que ver sobre todo con el tratar de en-
tregar coeficientes de riego lo más cer-
cano posible a la demanda real de los
cultivos. Esto significa no derrochar
agua, por ejemplo, en meses como en
julio, en agosto, en septiembre, sino
que tratar de mantener la precaución
de no utilizar agua sin necesidad y
ajustarse bastante a la demanda real
del cultivo.

-¿Mejorar el rendimiento del agua en

las fincas puede ser una alternativa?

-Si. Respecto a las precauciones a
tener para este ciclo que se avizora
2023-2024, que se avizora como diji-
mos, como un periodo también nuevo
de escasez por la falta de agua en el
sistema, es que se aconseja mejorar
los rendimientos de aplicación de agua
en fincas. Esto se puede hacer de
forma muy económica si utilizamos
nylon, es decir, si impermeabilizamos
las acequias, las melgas, o sea las
acequias de distribución de agua in-
terna en la finca. Se puede usar man-
gas. Y los que prefieran también o
tengan la posibilidad de poder adquirir
sistemas de riego por goteo.

Es decir, intentar mejorar, aumentar la
frecuencia de riego para que los riegos
no sean tan intensos y sí más frecuen-
tes, pero para esto hay que acondicio-
nar todo lo que es el sistema de
distribución. Estas son ya medidas de
largo plazo, y medidas inmediatas tam-
bién se aconseja impermeabilizar todo
lo que son canales secundarios, tercia-
rios y juelas o cuaternarios. Es decir,
todos los canales de distribución más
chicos que hoy no están revestidos, in-
tentar de hacer un revestimiento con
hormigón o con incluso se puede utili-
zar en lo que se llama el suelo ce-
mento. Y a nivel de gestión lo que se
aconseja sería tratar de llevar nuestro
sistema de distribución a un sistema de
riesgo tipo australiano, que es un sis-
tema que utiliza más con puertas fron-
tales.

OSCAR DÖLLING- DIRECTOR DEL PROGRAMA DE 
GESTIÓN INTEGRAL DE CUENCAS HIDROGRÁFICAS- UNSJ

“Esperamos algunas nevadas para septiembre”

OTRA TEMPORADA DE SEQUÍA
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A
ma la música y quiere que

la conozcan aún más. Ni las

mañanas frías la detienen,

menos su reciente maternidad.

Laila Nefa, una cantante sanjuanina

cuyo fuerte es el género lírico, va

cada día a la Peatonal con su bebé

Octavio, para cantarle a la gente

que pasa por allí. Y si bien este es-

cenario no es nuevo para la artista

sanjuanina, lo que ahora más llama

la atención es que canta con su hijo

en brazos, y con la misma pasión

que siempre.

No duda en afirmar que canta en la

Peatonal no solo por necesidad,

sino también porque lleva la música

en el alma. “Lo hago por mi hijo

también y para que me escuchen y

puedan contratarme”, dice Laila. 

Con 22 años, la cantante contó que

comenzó desde muy chica a cantar.

Y se define como emprendedora e

independiente. Su pasión por el

canto comenzó cuando apenas

tenía 6 años y junto a su abuelo

Oscar, quien le regaló su primera

guitarra y micrófono. La chica re-

cuerda cómo su abuelo, al salir de

la escuela, la llevaba a su consul-

torio y en el camino escuchaban

Tchaikovsky y Vivaldi. La chica es

nieta de un reconocido médico que

falleció hace unos años a la edad

de 85 años y que fue uno de los

fundadores del Hospital Privado.

Su infancia estuvo llena de mú-

sica, y la familia la estimuló para

que así fuera. Por eso, no dudó de

comenzar a dar sus recitales a mu-

ñecas y peluches que tenía en su

habitación, para luego animarse a

mostrar lo que hacía ante el pú-

blico, en cumpleaños familiares.

Fue a los 8 años que se subió a un

escenario.

Fue en 2010, cuando entregaron

reconocimientos a médicos, en la

Biblioteca Franklin, donde su

abuelo recibió una distinción, que

La cantante lírica que despliega su talento
en la Peatonal con su bebé en brazos

Viernes 7 de julio de 2023
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Laila no dudó en subir al escenario

y dedicarle una canción a Oscar

Nefa. No es casual que a cada pa-

labra, esta joven cantante traiga el

recuerdo de su abuelo, fuerte refe-

rente de su niñez y quien la im-

pulsó a dedicarse al canto.

Esta siempre fue su pasión y por

eso comenzó la formación. De eso

no tiene dudas. Estudió canto, par-

ticipó del Coro de Niños de la

UNSJ y también estudió guitarra.

Luego cursó el secundario en el

Centro Polivalente de Artes. En

2016 comenzó con las clases de

canto lírico con Alicia Ambi.

Cuando Leila cumplió los 16 años,

entró al Coro de la UNSJ. Con an-

sias de ser conocida, se inscribió

en 2019, en el certamen de revela-

ciones musicales de la Fiesta Na-

cional del Sol, representando a

Capital. Así fue que ganó el con-

curso revelación y de ahí en más

no paró.

Laia Nefa tiene la música en la sangre,

una pasión que ahora comparte con su

hijo Octavio. Se transformó en la atracción

de las calles céntricas.

Laila canta en la Peatonal desde hace un par de años. Lo hizo embarazada y

ahora que su bebé es más grande, volvió al ruedo. (Foto: gentileza Canal 13)
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Sus pri-

meros re-

citales en

reuniones

familiares.

Su vida en fotos

Su abuelo Oscar Nefa le regaló su

primera guitarra, a los 6 años.

La Peatonal

fue su esce-

nario desde

hace un par

de años.

E
sto la llevó a interpretar

en el escenario del Au-

ditorio Juan Victoria

“Nessun Dorma”, que es un

aria del acto final de la ópera

Turandot, de Giacomo Puc-

cini. Se traduce del italiano

como “que nadie duerma”.

Luego de esta presentación

que recuerda a la perfección,

pasó al escenario del Com-

plejo Ferial en el marco de la

FNS, donde la chica fue

aplaudida por el público pre-

sente.

Laia cuenta además que sus

referentes son Luciano Pava-

rotti, Anna Netrebko, Sabine

Devieilhe, Tarja

Turunen, entre otros. La pan-

demia no afectó sus planes

musicales sino que los hizo

más fuertes. 

Su sueño es cantar en el Tea-

tro Colón y poder iniciar sus

estudios universitarios de mú-

sica. Tras fallecer su abuelo,

se prometió que no pararía

hasta llegar a este escenario. 

En la adolescen-

cia comenzó a ac-

tuar en los

escenarios.

La música fue

siempre parte

de su vida.
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acuerdo a una encuesta realizada por la

consultora BRP el 56% de los minoristas

tiene previsto adoptar una plataforma de

comercio unificado en los

próximos dos años. 

Martín Malievac

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:

Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.

Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-

vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital

Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se

reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-

sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-

cumento de identidad del remitente.
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El ojo en el cliente

mente, empoderar a los sin-

dicalistas.

Mariano Narodowski 

Docente, pedagogo,

investigador

Sr. Director:

El paro nacional docente del 22 de junio,

que en algunas provincias comenzó 24

horas antes, es la muestra final de la inca-

pacidad de la Argentina de conseguir una

forma de conflicto y de su resolución que

no implique pérdidas de días de clase

para los estudiantes como única variable

posible para los reclamos. 

Este formato ya lleva 35 años: comenzó

con los 42 días de paro en 1988, continuó

durante los años 90 y se intensificó en los

2000, a pesar de una ley que obliga a los

180 días de clase.

Extrañamente, una de las mayores con-

quistas docentes se obtuvo sin paros: a fi-

nales de los 90, la “Carpa Blanca”, que

recibió el apoyo de políticos, artistas, pe-

riodistas y otros dirigentes y consiguió el

Fondo Nacional de Incentivo Docente

(Fonid), que todavía está vigente y es un

aporte nacional al salario de cada do-

cente.

La respuesta del sistema político no ha

sido adecuada: hace 35 años que no en-

cuentra un formato correcto para canali-

zar conflictos y, al contrario, está

enredado en un loop temporal que lo con-

dena a repetir los fracasos y, paradojal-

Chicos descartables  

Sr. Director:

El cliente es el eje fundamental para el

éxito de cualquier negocio y la experien-

cia de compra cumple un rol esencial en

su lealtad. Por lo tanto, es crucial que los

minoristas pongan a los consumidores

en el centro de la estrategia y se esfuer-

cen por comprender sus preferencias

para brindarles un servicio a la altura de

sus exigencias.

Según una encuesta realizada por PwC,

el 73% de los consumidores consideran

la experiencia del cliente como un factor

importante en su decisión de compra.

Además, la misma encuesta indica que

el 32% de consumidores abandonaría

una marca tras una sola mala experien-

cia.

En los últimos años, surgieron diferentes

estrategias destinadas a mejorar y opti-

mizar la eficiencia y el servicio al cliente

en el sector minorista. Dos conceptos

que han cobrado especial relevancia en

este sentido son la omnicanalidad y el

comercio unificado.

La omnicanalidad y el comercio unifi-

cado son dos enfoques distintos para in-

tegrar los canales de venta y atención al

cliente. Aunque pueden parecer simila-

res a primera vista, existen diferencias

importantes entre ellos.  

El concepto del comercio unificado ha

ganado cada vez más protagonismo en

el mundo del comercio minorista. De
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Celina Vega
Carlos Prado: estilista
Francisco “Paquito” Martín: sacerdote
Enrique Landeau: periodista
José Luis “Pepe” Rivero: cantante
Alejandro Donna
Fabiana Gómez: periodista
Francisco Bocca: abogado
Juan Manuel Sánchez
Mónica Irrazábal
Laura Montiel
Viviana Moreno
Nilda Ferreyra: médica
Pablo Alberto Berenguer

Isabel Rivero: enfermera
Julián González: propietario de Brasas y
Llamas Comida de Autor

Gustavo Carrizo
Laura Pérez: empleada en Ansilta Indu-
mentaria

Lucía Gómez: periodista 
Oscar Rubén Valdemoros: licenciado en
Ciencias Políticas, secretario gremio Docen-

tes Unidos

Cristian Cantó
Chabella Dibella
Oscar Gabriel Manrique
Alexis Ariel Grimalt: comerciante
Andrea Congui
Julio Pérez Estebez
María de los Angeles Aguilera Jofré
Nicolás Zeballos Castellino
Ana López: licenciada en Nutrición
Sandra Mónica Rigazzio
Marcela Amelia Díaz
Fabricio Ricardo Dallazuana

Roberto “Yeyo” Sosa: cantante
Osvaldo Fernández
Sergio Sánchez
Mary Burguez: docente
Arturo Enrique Rosselot: ingeniero
Alfredo Cigalá: secretario Acción Social
(UPCN)

Gustavo Arjona
Rolando Guzmán
Emilio Manuel Julio
Eliana Cerri: productora asesora de segu-
ros

María Florencia Nápoli Palonés: licen-
ciada en Recursos Humanos

María Julia Nápoli Palonés: ingeniera en
Alimentos

María Agustina Nápoli Palonés: contadora
pública

Mario Conti: propietario de Alu+Industrial
Elsa Deymie
Aidée Julia Uriarte

Silvana González: docente
Jorge Castañeda: intendente de Calingasta
Carla Coppari: periodista
Roberto Gabriel Zunino: empresario
Julio Ariel Segovia: contador público
Walter Narváez
Walter Lima: locutor oficial del Gobierno
Humberto Sierra: empresario
Paola Menegazzo: nutricionista
José Omar Abelín: médico
Alejandra Gordillo
Estela Lucía Cibeira
Sandra García
María José Martín

Claudia Peralta: propietaria de Del Campo
Propiedades

Silvio Martínez: propietario de Ser Digital
Suministros Informáticos

Natalia del Valle Adárvez Manzini
Guillermo Godoy: modisto
Juan Manuel Vizcaya
Giselle Rubio
Ana María Esteybar: empresaria
María Belén Echegaray Bloise
Gabriela Ferreyra: empleada en una far-
macia

Daiana Aguirre
Andrés De Lara
Daniel Castro: veterinario
Raúl Farrán: periodista
Jorge Olivero: periodista, locutor
Juan Gilberto Maratta: contador
Marisa Viviana Bogapoblete: profesora de
Economía y Gestión

Fabio Garbi: periodista
Lucas Eduardo Sambrizzi Palmucci: em-
presario

María Josefina Basáñez Bravo
Marianela Olivares: licenciada en Nutrición

Viviana Ocampo
Patricia Olivera
Alberto Moreno
Luis Sebastián Varea: bioquímico
Jorge Reinoso Rivera: periodista
Betiana Vidable
Miguel Chicahuala: propietario de Salón
Trayken

María de los Ángeles Sirerol: secretaria
del colegio Santa Rosa de Lima.

Raúl Héctor Adaro
Sergio Fernández Quiroga
Rosario Repetto Place
Osvaldo Quiroga
Susana Violeta Pereyra

CUMPLEAÑOS

Miguel Chica-

huala: propietario

de Salón Trayken

Daniel Castro:

veterinario

Enrique

Landeau: 

periodista

Silvio Martínez:

propietario de Ser

Digital Suministros

Informáticos 

Silvana 

González: 

docente

Isabel Rivero:

enfermera

Oscar Rubén

Valdemoros: li-

cenciado en Cien-

cias Políticas,

secretario gremio

Docentes Unidos

Eliana Cerri: pro-

ductora asesora de

seguros

Osvaldo

Fernández

VIERNES 7 LUNES 10

MARTES 11

MIÉRCOLES 12

SÁBADO 8

DOMINGO 9

JUEVES 13





Dialoguitos telefónicos

“Tenemos circulando
Influenza A”

Mónica Jofré – Jefa de Epidemiología

—¿Hay brote de gripe en San Juan?
—Probablemente lo haya en un par de se-
manas. Tenemos circulando influenza tipo
A, un virus que está contenido en la va-

cuna, ya hay circulación del virus
que es respiratorio y estamos
empezando a ver un leve au-
mento.

—¿Cómo está el proceso
de vacunación?
—Ya se han abierto todos
los grupos para vacunarse

contra esta enfer-
medad. Una vez
colocada la dosis, a
los 10 o 12 días ya
se generan los anti-

cuerpos.

Viernes 7 de julio de 202322

“Pediremos a Orrego por
la continuidad de la
obra pública”

Julián Rins – Presidente Cámara
de la Construcción

—¿Cuál es la preocupación tras
el resultado electoral del do-
mingo?
—Esperamos que la obra pú-
blica siga siendo eje de la polí-
tica de la nueva gestión ya que
dinamiza la economía con la
mano de obra ocupada.

—¿Habrá algún pedido especial?
—Le solicitaremos la normalización de
los pagos demorados, principalmente
por transferencias de recursos naciona-
les. Además, esperamos poder reunir-
nos para conocer los ejes de trabajo. 



Dialoguitos telefónicos

“Pediremos que la suma fija

se incorpore al básico”

Patricia Quiroga – Secretaria General

de UDAP

—¿Qué pedirán al gobierno en reu-

nión paritaria?

—No sabemos todavía los porcentajes

que vamos a pedir en la negociación.

En el último acuerdo logrado, achata-

mos la pirámide. Por medio de una suma

fija, el docente que se inicia

gana lo mismo que el que

hace 25 años que ejerce, con

lo que no estamos de acuerdo.

—¿Hubo coincidencias con el

resto de los gremios docentes?

—Sí, los tres gremios solicitaremos que la

suma fija sea incorporada al básico, para que

impacte en toda la docencia sanjuanina y no

es unos pocos.

Guillermo Sirerol – Presidente de OSSE

“Hay 50 taponamientos
diarios de cloacas”

—¿Son comunes los taponamientos de

las cloacas?

—Por día hay cerca de 50 reclamos diarios

por taponamiento. Este porcentaje de re-

clamos sube en invierno y tiene una razón:

las grasas de los residuos alimenta-

rios, que se arrojan cuando se lavan

los platos, por ejemplo, se solidifican

con el frío.

—¿Qué elementos extraños

suelen encontrar?

—Hemos encontrado palos de

hockey tirados. Lo que hacen

es abrir la boca de registro y

producir un problema. In-

cluso, hasta han ingre-

sado un poste de

alambrado.
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Dialoguitos telefónicos
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—¿Cuántos efectivos tra-

bajan en la seguridad del

Nazario Benavídez?

—Hay 36 efectivos penitencia-

rios en la institución de meno-

res. Trabajan en turnos de 12

horas y también prestan

servicio de enfermería con

un equipo de cuatro profe-

sionales.

—¿Hace cuánto que se tra-

baja así?

—Desde hace un mes y próximamente se

firmará el convenio respectivo con la Direc-

ción de Niñez y Adolescencia. Es una

forma de controlar la conflictividad al inte-

rior del hogar.

Adriel Fernández – Director

Servicio Penitenciario Provincial

“Estaremos a cargo de la

seguridad del Nazario

Benavídez” —¿Cómo se gestó el nuevo telescopio

para el CASLEO?

—El CASLEO tiene cuádruple depen-

dencia: de las Universidad Naciona-

les de San Juan, La Plata, de

Córdoba y el CONICET. Este teles-

copio ingresa a través de la Universi-

dad Nacional de la Plata, pero habrá

una interacción virtuosa entre las uni-

versidades y el CONICET.

—¿Cuál es la clave de este telesco-

pio?

—Este es el primer telescopio mo-

derno que se va a instalar en el

CASLEO desde su inauguración con

acceso a toda la comunidad astronó-

mica argentina. Hace 36 años se instaló

el telescopio óptico Jorge Sáez de 2,15

metros, el de mayor tamaño que hay en

el país.

“Es el primer telescopio moderno

que se instalará desde la

inauguración del CASLEO”

Sergio Cellone - Director del CASLEO





—¿Y el partido por eliminatorias frente a Uru-

guay?

—Eso es algo que deberá definirlo Chiqui Tapia, es-

peremos que pueda volver Messi a jugar en San

Juan. 

OSSE va de atrás

—¿Cómo fue el tema del taponamiento de la

cloaca que reventó en el microcentro?

—Como consecuencia de la acumulación de grasa y

hasta un animal muerto, es que la cloaca, cuya tapa

está en Rivadavia y General Acha, terminó colap-

sando. 

—La verdad es que la gente tampoco ayuda para

que esto no suceda.

—Eso es una parte de la verdad, pero la otra partes

es que, si saben que esto puede ocurrir en esta

época del año, no se ve el trabajo preventivo de los

camiones ambientales de OSSE limpiando, agre-

gando algún líquido que ayude a disminuir el riesgo

de taponamiento.

—¿Me dice que falta gestión?

—Falta gestión, falta planificación, falta infraestruc-

tura. 

¿Qué pasó con 

los eventos deportivos?

—Todavía no salgo del asombro respecto a los

anuncios del secretario de Deportes referidos a la

cancelación de eventos deportivos que estaban

anunciados.

—Muchos se quedaron sin poder articular palabras

cuando el responsable del área Deportes de la provin-

cia dijo que se cancelaban algunos eventos deportivos,

todos de gran nivel internacional. 

—Lo que no entiendo es por qué se cancelaron si

no afectaban a la próxima gestión.

—Creo que pasaba por un tema presupuestario, a

todos esos eventos como el mundial de vóley sub19,

por ejemplo, los financiaba la provincia, decidieron que

en virtud del resultado del domingo no se hicieran. Por

eso es que salieron desde la Federación Argentina de

Vóley y el Ministerio de Turismo y Deportes de la Na-

ción a ratificar que el mundial de vóley en San Juan se

hacía, pero ahora quien ponía la plata era la nación. 

—¿Entonces, en qué quedamos?

—Algunos eventos se realizarán, como el mundial de

Vóley sub20, el Six Days. Ahora, el Moto GP y el final

del TC está en veremos. 

SOBREMESA
26 Viernes 7 de julio de 2023

Un animal muerto y restos de grasa de alimentos, fue lo que sacaron de la cloaca que explotó en el microcentro sanjuanino.

OSSE no llevó adelante medidas preventivas, sabiendo que en esta época del año ese tipo de situaciones pueden suceder. 
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